

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Sobornó 'El Mayo' 45 años al Poder. **El Universal:** Pagué a policías, militares y políticos: El Mayo. **La Jornada:** "Corrompí a policías, militares y políticos", expone El Mayo en EU. **Excélsior:** Mayo nunca saldrá de la prisión, asegura EU. **El Heraldo de México:** Aduanas decomisa mil 224 mdp, en mercancía. **Milenio Diario:** Zambada acepta culpas, pero no pacta; "colapso de un mito": DEA. **El Financiero:** Banxico es pilar de la estabilidad, pero con retos: Sheinbaum. **El Economista:** Balanza de Pagos registró superávit de US206 millones en el II trimestre. **El Sol de México:** El Mayo morirá en una prisión federal estadounidense: Bondi. **24 Horas:** Soborné a políticos y militares: El Mayo. **Reporte Índigo:** El 'efecto' Zambada .

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Estiman 600 plazas chinas . **La Jornada Cd.:** Presentan 15 acciones para reforzar el combate a la violencia contra mujeres. **Excélsior Cd.:** Apps y socios infringen reglamento. **El Heraldo de México Cd.:** Arranca la policía de género. **El Financiero Cd.:** Clara Brugada lanza nueva Policía de Género para atender casos de violencia contra las mujeres. **El Sol de México Cd.:** Inmobiliarias ganan aunque no vendan sus departamentos.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevará a cabo el próximo jueves 28 de agosto la Asamblea Comunitaria Consultiva con personas afrodescendientes, como parte del proceso para definir las acciones afirmativas que se implementarán en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. El organismo electoral informó que esta consulta busca promover la participación de la comunidad afrodescendiente en el diseño de medidas que garanticen su representación y voz tanto en los procesos electorales como en la vida pública de la capital. [24 Horas](#), [Eje Central](#), [La Razón de México](#), [Reporte Índigo](#), [La Prensa](#), [Basta](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Reporte Índigo \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

A partir de este 24 de agosto y hasta el 30 de septiembre, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevará a cabo Asambleas de Casos Especiales tras la publicación de los proyectos ganadores por Unidad Territorial (UT) de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. La calendarización de sedes y horarios está disponible para su revisión en los estrados de las 33 Direcciones Distritales del órgano y en la Plataforma Digital de Participación Ciudadana. [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Megalopolis \(Sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

Los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) suman en los últimos años acusaciones de opacidad, varios de ellos se enfrentan a operaciones limitadas por la falta de recursos y desde el Gobierno federal son cuestionados por duplicar funciones y costos con el Instituto Nacional Electoral (INE) por lo que, con la discusión de una Reforma Electoral en puerta, su permanencia está en duda. La **Consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño Durán**, opinó recientemente en su visita a la Cámara de Diputados que concentrar todos los procesos en una sola institución "puede generar lentitud". [Sin Embargo \(sitio\)](#)

Los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) suman en los últimos años acusaciones de opacidad, varios de ellos se enfrentan a operaciones limitadas por la falta de recursos y desde el Gobierno federal son cuestionados por duplicar funciones y costos con el Instituto Nacional Electoral (INE) por lo que, con la discusión de una Reforma Electoral en puerta, su permanencia está en duda. Mientras que en el último año medios locales informaron que, contrario a la Ley de Austeridad, las presidencias de los **institutos electorales de la Ciudad de México y Veracruz** reciben más ingresos mensuales que la Jefa de Gobierno y la Gobernadora, respectivamente. [Cuestionemos QROO \(sitio\)](#)

El Silencio del Polvo publica: Ante la discusión de la reforma electoral podríamos iniciar por una pedagogía pública del sistema electoral: una pieza elemental que en los últimos días ha estado en cartones (Camacho) o en portadas de periódicos nacionales (Reforma) han sido los OPLE; esa denominación injusta que pone en una misma nomenclatura, quizá como estrategia tipo Goebbels, al IEPC Jalisco, IEEG de Guanajuato o el **IECM** de la Ciudad de México. OPLE significa Organismo Público Local Electoral, para fácil comprensión, los institutos electorales locales de cada uno de los estados; encargados de organizar las elecciones de gubernatura, diputaciones locales, ayuntamientos y autoridades indígenas locales. [Milenio \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La Barra Mexicana, Colegio de Abogados, A. C., manifestó su preocupación ante la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, emitida el pasado 20 de agosto, con la cual se avaló el uso de acordeones en la elección de jueces, magistrados y ministros. "La Barra Mexicana considera que la decisión adoptada por el Tribunal Electoral abre un precedente grave para las elecciones futuras y se aparta de los estándares internacionales", señaló. Se resaltó que la elección de quienes forman parte del Poder Judicial constituye un eje para garantizar la confianza de la ciudadanía. [Excélsior, El Economista](#)

Carla Humphrey escribió: El 18 de agosto el Consejo General (CG) del Instituto Nacional Electoral (INE), su máximo órgano de dirección, sesionó de forma extraordinaria para el análisis de diversos puntos, uno de ellos para aprobar un Acuerdo relacionado con la asignación de candidaturas electas para el cargo de Magistradas y Magistrados de Circuito en el marco del proceso electoral extraordinario del Poder Judicial de la Federación 2024-2025, en cumplimiento a las sentencias emitidas por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial la Federación (TEPJF) a través de dos juicios de inconformidad. [El Universal](#)

Alberto Aziz Nassif escribió: Semanas antes el INE avaló la elección judicial en una votación dividida de 6 contra 5, en donde el voto definitivo fue de la consejera Humphrey, que le dio mayoría a los consejeros oficialistas. La consejera fue muy crítica con la elección, pero al final la validó, lo cual resulta ridículo. [El Universal](#)

Juegos de Poder publica: Las elecciones judiciales de este año fueron fraudulentas. Morena utilizó el aparato del Estado para manipular los resultados finales. Publicaron acordeones que repartieron entre sus huestes con los nombres de los candidatos que había que votar. Ellos fueron los que ganaron. Finalmente, los árbitros electores, primero el Instituto Nacional Electoral (INE), luego el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), legalizaron este resultado a pesar del fraude cometido. Fue nuestra primera elección venezolana. Fue el primer atisbo de lo que viene en materia electoral en nuestro país. [Excélsior](#)

## REFORMA ELECTORAL

Representantes de partidos políticos y una consejera electoral fijaron postura sobre los riesgos y retos de la iniciativa a la reforma electoral nacional, donde uno de los cambios principales es la eliminación de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs), tal es el caso del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). [El Sol de Toluca \(sitio\)](#)

Ante la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, exconsejeros presidentes del IFE/INE, políticos, intelectuales y periodistas exhortaron al gobierno federal a promover un debate público incluyente que cuente con la participación de partidos, instituciones y ciudadanía. "Una nueva reforma electoral no puede partir de cero. Es fundamental tomar en cuenta nuestra historia democrática, en la búsqueda de su fortalecimiento y la construcción de nuevos consensos", señalaron a través de un pronunciamiento. [MG Noticias QRO \(sitio\)](#), [Noticias Veracruz VER \(Sitio\)](#), [Omnia CHIH \(Sitio\)](#), [DiMe News CDMX \(sitio\)](#), [Estamos Aquí YUC \(sitio\)](#), [Ruleta Rusa GTO \(Sitio\)](#), [Tiempo Digital OAX \(Sitio\)](#), [Alfaro Noticias \(sitio\)](#), [EdoMex 98.9 Súper Stereo Miled](#), [98.5 El Herald Radio](#), [88.1 Universal](#)

Para Lorenzo Córdova Vianello, exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), la reforma electoral que plantea el Ejecutivo federal no es inédita, pero sí riesgosa, debido a los cambios que se proponen y que podrían destruir pilares democráticos que se han erigido en los últimos 30 años. Córdova Vianello rememora que desde 2019, el gobierno en turno ha empujado diferentes proyectos para transformar de fondo el sistema electoral bajo diferentes argumentos, aunque sin éxito alguno. [Reporte Índigo](#)

La reforma electoral la van a imponer, advirtió el exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, en entrevista para Así las Cosas con Gabriela Warkentin. Tras la creación de la Comisión Presidencial para la reforma electoral, señaló que no ha habido avances en propuestas de fondo, pero sí una fuerte exposición mediática encabezada por Pablo Gómez, quien "ha dejado ver que se harán foros que muy probablemente serán un diálogo de sordos". [W Radio \(Sitio\)](#)

El presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera, anunció que su partido impulsará una reforma electoral de gran calado, que contemple la segunda vuelta en la elección presidencial, elecciones primarias, voto electrónico, gobiernos de coalición, nulidad de comicios por intervención del crimen organizado y la eliminación de la sobrerrepresentación en el Poder Legislativo. [Palco Quintanarroense QROO \(sitio\)](#)

Bosco de la Vega escribió: Las reformas electorales, o fortalecen la democracia o afianzan el poder. Las reformas electorales mexicanas han perseguido objetivos claros: dar legitimidad al sistema político abriendo espacios a la

oposición y la pluralidad, nivelar el campo de juego con árbitros confiables, y limitar excesos de dinero, medios u otros intereses. En la reforma que viene está ausente la gran pregunta: ¿Para qué? El discurso es generar ahorros y mejorar la representatividad, argumentos insuficientes para justificar la urgencia. Tres dudas surgen: tiempos, contenidos y proceso. [El Heraldo de México](#)

Jaque Mate publica: México había logrado en poco tiempo una transición democrática ejemplar. Ahora con esta reforma electoral se busca poner fin a la democracia. Es triste. En su último año como presidente, 2024, López Obrador lanzó una propuesta de reforma electoral que buscaba echar para atrás los avances de la democracia. Una de sus ideas era eliminar los legisladores de representación proporcional; otra, acabar con la independencia del Instituto Nacional Electoral del Tribunal Electoral a través de la elección popular de consejeros y magistrados electorales, lo cual daría al partido dominante la posibilidad de escoger a los árbitros electorales. La presidenta Sheinbaum, fiel a los dictados del gran líder, ha hecho ahora propuestas similares ha nombrado una comisión presidencial para estudiar una reforma electoral presidida por Pablo Gómez y formada exclusivamente por funcionarios del gobierno, todos militantes de Morena. [Reforma](#)

El Asalto a la Razón publica: Más allá de los minoritarios votos contrarios a las aviesas decisiones, jurídicamente fueron ambas instituciones (INE y el Tribunal) como tales las que han alcahueteado el fraude del 1 de junio, sin que importaran las marranadas cometidas en el proceso legislativo de la reforma judicial ni la innegable inducción del voto en beneficio del lopezobradorismo. Igual que en la delirante analogía del MP y el cuerpo despedazado, los afines a la 4T en el INE y el Tribunal no vieron "el elefante en la sala" de que los alertó el consejero Arturo Castillo. [Milenio Diario](#)

Sacapuntas publica: Todo está dispuesto en la secretaría de Gobernación, a cargo de Rosa Icela Rodríguez, para que hoy se lleve a cabo la primera reunión de consejeros electorales, encabezados por Guadalupe Taddei Zavala, con la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Hay mucha expectación sobre este encuentro porque será el banderazo de salida para recoger opiniones, conocer estudios y análisis en la materia, sobre los cambios propuestos para el sistema electoral. [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: Fuentes de Gobernación y del INE confirmaron que este martes, a las 10 de la mañana, se llevará a cabo en Bucareli la primera reunión formal entre la comisión presidencial de reforma electoral, que preside Pablo Gómez, y el Consejo General del instituto, encabezado por Guadalupe Taddei, quien convocó a todos los consejeros para el inicio de un diálogo que será seguido con lupa. [Milenio Diario](#)

Confidencial publica: Contrario al PRI, resulta que Movimiento Ciudadano sí le entrará al debate de la reforma electoral, y para pronto ya lanzó su primera propuesta: bajar la edad para votar de 18 a 16 años. Así lo anunció el coordinador naranja en el Senado, Clemente Castañeda. No sorprende, pues los naranjas se han abierto paso en la democracia precisamente jalando al electorado más polluelo, con estrategias que sí llegan a sus oídos, como la canción de Yuawi o moditas como los tenis "fosfo fosfo". [El Financiero](#)

**PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

Habitantes de la Alcaldía Benito Juárez cuestionaron que el Gobierno de la Ciudad no les ha transparentado estudios sobre la ciclovía que se construye en Calzada de Tlalpan. Vecinos de Postal, una de las colonias por donde correrá el pasociclista, explicaron que hace un mes se reunieron con funcionarios de la Secretaría de Movilidad (Semovi). En el encuentro, exigieron a los servidores públicos los estudios de impacto ambiental del proyecto, sin embargo, los documentos no les fueron proporcionados y, desde entonces, la obra continúa avanzado. "Les solicitamos los estudios de impacto ambiental, de movilidad, a la fecha no nos han presentado nada", comentó Guillermo Cruz, integrante de la Comisión de Participación Comunitaria (Copaco) de Postal. [Reforma](#)

## INE

Autoridades federales y consejeros electorales se reunirán próximamente para dialogar sobre el impacto de la CURP biométrica en la credencial de elector, y las obligaciones del INE para entregar información del Padrón Electoral. "Hubo ya contacto a través de la presidencia del propio Consejo General con la Agencia de Transformación Digital y otras autoridades involucradas en la implementación de esta nueva normativa, y en días próximos tendremos una reunión justamente para avanzar en estos temas. [Reforma](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) avanzó ayer en el proyecto mediante el cual se podrá otorgar la credencial para votar con fotografía a todas aquellas personas que se encuentran privadas de su libertad, con fines de identificación únicamente, luego de que fue aprobado en la Comisión del Registro Federal de Electores. [La Jornada](#), [El Financiero](#)

La Secretaría de Educación Pública (SEP) acató la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y eliminó la referencia a Lorenzo Córdova, exconsejero presidente del INE, en los libros de sexto de primaria. [Basta](#)

## CONGRESO LOCAL

El secretario de Gobierno, César Cravioto, el presidente de Morena en la Ciudad, Héctor Díaz-Polanco, y diputados locales guindas se desmarcaron de las declaraciones hechas el domingo por Eduardo Cervantes, expresidente del partido en la Ciudad de México, quien señaló que están en riesgo de perder alcaldías en 2027 por su mal trabajo si mantienen la práctica de pelear por candidaturas y no por un proyecto, como le pasó al PRD. En rueda de prensa, como parte de la reunión plenaria de legisladores locales, los funcionarios dejaron en claro que dichas declaraciones fueron a título personal no representan a la dirigencia partidista. [El Universal](#)

En el Congreso de la Ciudad de México hay fuertes rumores de que la diputada Xóchitl Bravo podría perder la coordinación de la bancada de Morena, ello debido a inconformidades entre sus compañeros de partido. Entre los nombres que suenan para sustituirla está Martha Ávila, la morenista que actualmente es presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de la capital. Fuentes de la bancada de Morena comentaron que buscan cambiar de coordinadora porque la diputada Bravo no ha respetado los acuerdos de la bancada mayoritaria e impone su voluntad sin dialogar o escuchar a los demás diputados. [Excélsior](#)

El Congreso local aprobó la implementación de diversas medidas que ayuden a combatir la contaminación generada por los residuos textiles, tales como ropa, calzado y bolsas, entre otros. Mejores tiendas de ropa De acuerdo con el dictamen aprobado, datos de la Secretaría del Medio Ambiente (SEDEMA) señalan que, "el fast fashion o moda

rápida contribuye con el 10 por ciento de las emisiones de dióxido de carbono a nivel mundial, el principal gas de efecto invernadero que causa el calentamiento global y el cambio climático". [Miled](#)

El Congreso de la Ciudad de México fue marco de la clausura del Primer Congreso Interinstitucional "Trabajo social, líder de la transformación de las instituciones de salud al servicio de la población mexicana". La legisladora morenista, Valeria Cruz, presidenta de la Comisión de Salud, expresó que este espacio se logró gracias a la participación de las secretarías de Salud federal y local, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS Bienestar), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a través de la Escuela Nacional de Trabajo Social y la Facultad de Medicina. [Basta](#)

Diputados locales de la 4T afirmaron que revisarán el trabajo de los alcaldes de Álvaro Obregón, Azcapotzalco, y Xochimilco, que son Javier López, Nancy Núñez y Circe Camacho, respectivamente, ante la ineficacia de sus gobiernos revelada en diferentes indicadores. En conferencia de prensa y a pregunta de Diario Basta, la líder de los legisladores capitalinos de Morena, Xóchitl Bravo, explicó que los diputados del movimiento que representan a esas demarcaciones, se encuentran en constante trabajo de "territorio" con la ciudadanía, sin embargo, acotó que al interior de los partidos aún no se analiza si a los actuales alcaldes se les dará la oportunidad de reelegirse en las elecciones de 2027. [Basta](#)

Redes de Poder publica: La jefa de Gobierno, Clara Brugada, y la bancada morenista en el Congreso de la CDMX cobijaron a Luisa María Alcalde en su plenaria de este lunes. Un mensaje importante, si bien simbólico, dado que la relación de la dirigente nacional de Morena con los coordinadores en el Congreso de la Unión, particularmente el diputado Ricardo Monreal no termina de soldar. [Reporte Índigo](#)

La diputada Xóchitl Bravo escribió: Para los gobiernos de la Transformación, el bienestar del pueblo no está a discusión. Por ello, desde el Congreso de la Ciudad de México, las y los diputados de Morena seguiremos impulsando la creación y reformas de leyes encaminadas a ese objetivo. Acabar con las desigualdades social, económica, educativa, en salud y de género, entre otras, requiere de una agenda legislativa específica, realista y clara. [Basta](#)

Mensaje Político publica: Aunque el actual presidente de Morena en la CDMX, Héctor Díaz Polanco diga que las críticas de su antecesor Eduardo Cervantes son "a título personal", no descalificó sus declaraciones de que Morena puede perder al menos cuatro Alcaldías en 2027, porque desmantelaron los Comités en las demarcaciones territoriales. Cervantes habló en la conferencia "chilanguera" que realiza todos los domingos el grupo parlamentario de Morena en el Congreso de la CDMX, un espacio oficial, formal de los legisladores de ese partido. Por eso lo que ahí se diga parece una posición de ellos. Si no lo es, como en este caso, tienen que aclararlo, aunque sea a posteriori. [El Independiente](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

En la Ciudad de México existen 600 bodegas y plazas comerciales operadas por empresarios chinos, muchas ilegales y con un uso irregular de inmuebles, advirtió la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) local. En un análisis sobre esta problemática, la Canaco CDMX dijo que esta situación afecta al comercio formal, con una caída en ventas de 60 por ciento. [Reforma](#)

A pesar de que está prohibido y sancionado por el Reglamento de Tránsito (RT), repartidores de aplicaciones como Uber, DiDi, y Rappi, entre otras, circulan con sus motocicletas de menos de 250 centímetros cúbicos (cc) en carriles centrales de vialidades de acceso controlado, como Circuito Interior, Periférico o Viaducto. Ello, sin que las empresas de aplicaciones tomen medidas contundentes para evitarlo, de acuerdo con repartidores consultados. [Excélsior](#)

Con un equipo inicial de 30 patrullas, Clara Brugada puso en marcha la Policía de Género para combatir la violencia contra las mujeres en la Ciudad de México, y prometió que para diciembre habrá 73 unidades y 438 elementos de proximidad para su cuidado. [El Financiero](#)

## NACIONAL

El hostigamiento judicial en contra de periodistas y medios de comunicación ha crecido en México en forma alarmante y durante los primeros siete meses del año ya alcanzó una cifra récord al haber sumado 51 casos, advirtió la organización Article 19. En lo que va del año, Article 19 ha documentado un preocupante aumento sostenido del acoso judicial contra periodistas: entre el de 1 enero y el 31 de julio de 2023, se registraron 51 casos. [Reforma](#)

El secretario de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, aseguró que el sistema de bachillerato en México no es funcional y será actualizado. En el contexto de la Nueva Escuela Mexicana, el gobierno federal pondrá en marcha el Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), que otorgará dos certificados a los estudiantes. [Milenio Diario](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Ismael "El Mayo" Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, se declaró culpable en Estados Unidos y admitió haber sobornado a policías, mandos militares y políticos en México durante 45 años. Las fechas de los sobornos abarcan desde 1980 hasta 2024, lo que podría convertirse en un dolor de cabeza para la 4T. Zambada podría dar nombres y apellidos de los supuestos corruptos, especialmente del periodo 2018-2024. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Cuando el todavía presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, dijo que la oposición fuerte a Morena saldrá del propio Morena, tenía los pelos de la burra en la mano. Nos hacen ver que, a menos de una semana de que entre en funciones la nueva Mesa Directiva del Senado, en el grupo parlamentario de Morena, al que le corresponde la Presidencia los seis años, no hay consenso sobre quién ocupará la silla que deja Fernández Noroña. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que Marco Rubio, secretario de Estado de EU, visitará México en la primera semana de septiembre para firmar el acuerdo de seguridad que la mandataria propuso a Donald Trump en junio. El pacto busca integrar seguridad, migración y comercio como complemento del T-MEC. bajo principios de soberanía y confianza mutua. [Excélsior](#)

Pepe Grillo publica: Ningún grupo criminal puede prosperar sin la complacencia o franca complicidad de autoridades civiles o militares. El Cartel Sinaloa era considerado, hasta antes de la Guerra Civil en Culiacán, el cartel más

poderoso del planeta. Para acceder a ese lugar sus jefes, señaladamente Ismael El Mayo Zambada, debió sobornar a docenas de políticos. No solo de la actualidad o del sexenio pasado, sino desde hace décadas, con gobiernos emanados de todas las siglas y todos los colores. Para nadie era un secreto pero que lo diga el ex capo más poderoso en una corte extranjera, abochorna. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: Hoy, en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, la presidenta Claudia Sheinbaum presentará de manera oficial el nuevo Sistema Nacional de Bachillerato, que busca mejorar el modelo de educación media superior, que por años ha estado fragmentado, lo que provoca deserción y confusión entre los jóvenes, pues es en ese nivel donde muchos dejan sus estudios por diversos motivos, entre ellos que la institución donde cursaron no tiene compatibilidad con las grandes universidades públicas. [Milenio Diario](#)

## AGENDA

Curso Toma de Conciencia e Inclusión. Personas con discapacidad. 10:00 hrs. Jardín contiguo al Salón de Usos Múltiples